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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Tarca Nativista 
conquista 
prêmios no 
Festoart
Invernada mirim 
conquistou o primeiro 
lugar na sua categoria. 
Grupos adulto e veterano 
conquistaram a terceira 
posição. CTG também foi 
campeão em categorias 
individuais. PÁG. 4

“Ao ser mãe ou pai por adoção, 
a necessidade da criança é a 

que mais importa”

Hoje é Dia Nacional da Adoção. Contamos a história de Gessemir e Celito que, ao inciarem o 
processo de adoção, decidiram por um perfil aberto, ou seja, não escolher sexo, idade, raça ou 
mesmo condição de saúde. Foi assim que Luiz Fernando e Gabriel chegaram nas suas vidas. PÁG. 5

POLÍTICA

CIDADE

Executivo e 
Legislativo 
recebem 
recomendação 
do MP sobre 
previdência de 
Pato Branco PÁG. 2

Município 
investirá R$ 
29,6 milhões 
na construção 
e reforma de 
Unidades Básicas 
de Saúde PÁG. 3

Arquivo Pessoal

Edina Cristina Perin de Oliveira
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Veículos utilizados 
pelo Poder Público 
Municipal devem 
ser identificados
Assessoria

Os vereadores aprovaram, em ses-
são ordinária realizada na segunda-feira 
(23), três projetos em primeira votação 
e quatro Emendas em votações únicas. 
Também foram apresentadas três indi-
cações e 16 requerimentos.

De autoria do vereador Romulo Fa-
ggion (União), foi aprovado em primei-
ra votação, o Projeto de Lei nº 163, de 
2021, que “dispõe sobre a obrigatorie-
dade de identificação dos veículos auto-
motores oficiais, locados e cedidos, uti-
lizados pelo Poder Público Municipal”. 
Pelo Projeto, aprovado com duas Emen-
das Supressivas e duas Emendas Modifi-
cativas, fica estabelecida a “identificação 
dos veículos com adesivos contendo o 
Brasão do Município e da Secretaria cor-
respondente e, ainda, a inclusão de ade-
sivo contendo número de telefone para 
que a população possa solicitar informa-
ções, fazer reclamações, apresentar su-
gestões ou, ainda, informar sobre a for-
ma que o veículo está sendo conduzido.”

Aprovado em primeira votação, o 
Projeto de Lei nº 51, de 2022, de autoria 
do Executivo, autorizando a abertura de 
crédito especial, no valor de R$ 170 mil. 
O recurso, liberado junto à Secretaria 
Municipal de Saúde, recebido por meio 
da Secretaria de Saúde do Estado do Pa-
raná (SESA), será utilizado para aquisi-
ção de ambulância de suporte básico.

Também em primeira votação e de 
autoria do Executivo, foi aprovado o Pro-
jeto de Lei nº 49, de 2022, autorizan-
do a abertura de crédito especial, de R$ 
1.710,92. O valor, aberto junto à Secreta-
ria Municipal de Saúde, é referente à su-
perávit financeiro do exercício de 2021, 
recebido através das Resoluções nº 724, 
de 25 de novembro de 2019, e nº 1309, 
de 28 de outubro de 2020, da Secreta-
ria de Saúde do Estado do Paraná (SESA).

Na Tribuna Livre, o cidadão William 
Cezar Pollonio Machado utilizou o espa-
ço para falar sobre a ação desenvolvida 
pelo Instituto Água e Terra (IAT), com 
relação à fiscalização, provocada pelo 
Conselho Regional de Medicina Veteri-
nária (CRMV), relativa a maus-tratos aos 
animais, no município de Pato Branco.

Cristina Vargas
cristina@diariodosudoeste.com.br

Na última quinta-feira (19), o Ministério 
Público do Estado do Paraná (MPPR), atra-
vés da promotora de Justiça Silvana Cardo-
so Loureiro, protocolou junto à Câmara Mu-
nicipal de Pato Branco uma recomendação 
administrativa ao prefeito de Pato Branco, 
Robson Cantu (PSD), e ao presidente do Le-
gislativo, vereador Claudemir Zanco (PL), 
referentes ao Regime Próprio de Previdên-
cia Social do Município – RPPS.

De acordo com o documento, assina-
do em 18 de maio pela promotora, as re-
comendações são para que tanto o prefeito 
quanto o presidente da Câmara “promo-
vam as iniciativas legislativas pertinentes 
para adequação das alíquotas de contribui-
ção previdenciária, não inferior à dos servi-
dores da União, nos termos dos artigos 9º 
e 11º, ambos da Emenda Constitucional nº 
103/2019, haja vista a existência de deficit 
atuarial do Regime Próprio de Previdência 
Social do Município - RPPS, respeitadas as 

atribuições de cada um dos Poderes”.
A promotora destacou ainda que “os 

atos administrativos realizados sem a obser-
vância do disposto acima, podem ser con-
siderados irregulares, sujeitando, portanto, 
seus ordenadores, responsáveis e corres-
ponsáveis às sanções cabíveis. Assinala-se, 
por fim, o prazo de 45 dias para o envio de 
informações pelos Poderes Legislativo e 
Executivo a 1ª Promotoria de Justiça da co-
marca de Pato Branco, acerca do acatamen-
to da presente recomendação”.

Considerações
Para expedir a Recomendação Admi-

nistrativa nº 04/2022, a promotora Silvana 
considerou, entre outras coisas, “que foram 
aprovadas pela Câmara Municipal de Pato 
Branco a Emenda à Lei Orgânica nº 24, de 
19 de maio de 2021 e a Lei Complementar 
nº 89, de 02 de julho de 2021, aquela inse-
rindo e alterando dispositivos à Lei Orgânica 
do Município e esta, modificando o Regime 
Próprio de Previdência Social do Município 
de Pato Branco - RPPS; e que a Lei Comple-

mentar nº 89, de 2 de julho de 2021, em 
seu art. 9°, § 1°, fixou alíquotas de contri-
buição de forma progressiva, mediante apli-
cação de 11% à 22,50%, da seguinte forma: 
Art. 9º A alíquota de contribuição de todos 
os segurados ativos, aposentados e pensio-
nistas, vinculados ao Regime Próprio de Pre-
vidência Social - RPPS do Município de Pato 
Branco, será aplicada de forma progressiva 
sobre a base de contribuição do servidor, in-
cidindo cada alíquota sobre a faixa de valo-
res compreendida nos respectivos limites. § 
1 º A alíquota a que se refere o caput será 
considerado, o valor da base de contribui-
ção ou do benefício recebido, de acordo com 
os seguintes parâmetros: I - de R$ 0,1 até 
R$1.100,00, aplicação da alíquota de 11%; II 
- de R$ 1.100,01 até R$ 2.203,48, aplicação 
da alíquota de 12,50%; III - de R$ 2.203,49 
até R$ 3.305,22, aplicação da alíquota 
de 15,50%; IV -   de R$ 3.305, 23 até R$ 
6.433,57, aplicação da alíquota de 17,50%; 
V - de R$ 6.433,58 até R$ 11.017,42, aplica-
ção da alíquota de 18%; VI - de R$ 11.017,43 
até R$ 22.034,83, aplicação da alíquota de 
20%; VII - de R$ 22.034, 84 até R$ 24.949, 
87, aplicação da alíquota de 22,50%”.

A promotora considerou ainda “que 
o artigo 11 da Emenda Constitucional nº 
103/2019 estabeleceu que a alíquota da 
contribuição previdenciária de qualquer 
dos Poderes da União, Estados e Municípios 
seria de 14%, admitindo a aplicação de for-
ma progressiva sobre a base de contribui-
ção do servidor ativo; e que o artigo 9°, § 
4° da Emenda Constitucional nº 103/2019 
estabeleceu que até a entrada em vigor de 
lei complementar que discipline o § 22 do 
art. 40 da Constituição Federal, aplicam-se 
aos regimes próprios de previdência social 
dos Estados, Distrito Federal e Municípios a 
Lei nº 9.717/1998, a alíquota de contribui-
ção previdenciária não poderá ser inferior à 
da contribuição dos servidores da União, ex-
ceto se demonstrado que o regime próprio 
de previdência social não possui deficit atu-
arial a ser equacionado”.

Ainda considerou para expedir a Re-
comendação Administrativa, que “o Ins-
tituto de Previdência dos Servidores 
Públicos do Município de Pato Branco – Pa-
toprev possui deficit atuarial no valor de R$ 
452.935.295,55”.

Executivo e Legislativo recebem 
recomendação do MP sobre 
previdência do Município

Arquivo

O documento foi protocolado na Câmara Municipal de Pato Branco na última quinta-feira (19)

Ajudante de carga e descarga de 
mercadoria 

Assistente de contadoria fiscal 
Atendente de lanchonete

Auxiliar de linha de produção
Copeiro de hotel

Encarregado de expedição
Montador de sistemas eletrônicos de 

segurança
office-Boy

operador eletromecânico
recepcionista secretária 

vendedor interno
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Assessoria
A Prefeitura de Pato 

Branco anunciou na manhã 
desta terça-feira (24) mais 
de R$ 29.691.073,85 em 
investimentos para a saú-
de do município, destinados 
para a construção de novas 
Unidades Básicas de Saúde 
(UBSs), reformas de UBSs já 
existentes e construções de 
novos espaços.

“Pato Branco é um muni-
cípio que se expande a cada 
ano e as políticas públicas 
para os munícipes devem 
crescer juntas. Hoje anun-
ciamos importantes obras 
e investimentos no setor da 
saúde, que ampliarão o aten-
dimento às famílias, com mais 
qualidade e conforto”, fri-
sa o prefeito, Robson Cantu.

Os recursos são oriun-
dos de convênios com o Go-
verno do Estado do Paraná, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Saúde (Sesa), de 
emendas impositivas da Câ-
mara de Vereadores de Pato 
Branco, de convênio com o 
Centro Universitário de Pato 
Branco (Unidep) e recursos 
do próprio município.

“Com a nossa ampliação 
da rede, nós vamos dar um 
melhor acesso, atender me-
lhor a população. São obras 
que são muito importantes 
no sentido de aumentar a 
capacidade de atendimento 
para a população”, ressalta a 
secretária municipal de Saú-
de, Liliam Brandalize.

“Nós nos sentimos gra-
tos por poder contribuir 
para qualidade de saúde 
no município”, salientou a 
reitora da Unidep, Ornela 
Bertuol. “Temos a certeza, 
como instituição de ensi-
no e também por meio des-
ta ação, que estamos contri-
buindo com a saúde pública 
e colaborando para a saúde 
da população Pato Branco. 
Agradecemos a confiança 
da gestão pública Munici-
pal e também pela parce-
ria”, complementa.

Os investimentos por 
parte da Unidep vão de 
acordo com a portaria inter-
ministerial nº 16, que indica 
quatro categorias de repas-

se por parte da instituição 
de ensino que disponibiliza  
curso de medicina.

“O Governo está apli-
cando diretamente na uni-
dade básica, mais perto do 
cidadão, isso é respeito”, fri-
sou o diretor da 7ª Regional 
de Saúde do Estado, Ander-
son Carlos Nezello. São sete 
obras com recursos do Go-
verno do Estado.

Novas UBSs
Três novas UBSs Tipo II 

(com atendimento de duas 
equipes) serão construídas, 
beneficiando famílias dos 
bairros Parque do Som, São 
Francisco e Morumbi.

Serão investidos R$ 

3.453.437,33 na constru-
ção das UBSs dos bairros 
Parque do Som e São Fran-
cisco. Do total dos recursos, 
R$ 1.400.000,00 são em 
convênio com o Governo do 
Estado e R$ 2.053.437,33 
contrapartida do município.

Já as famílias atendidas 
na UBS do bairro Morumbi, 
serão beneficiadas com uma 
nova estrutura, mais ampla 
e com mais conforto. Todo 
o custeio da obra será por 
parte da Unidep.

Novas estruturas
Ainda, ampliando a es-

trutura física, visando dar 
mais conforto e disponibi-
lizar mais especialidades 

para a população, a Prefei-
tura está pleiteando com o 
Ministério da Saúde, por in-
termédio da deputada fede-
ral Leandre Dal Ponte, um 
Centro de Especialização 
em Reabilitação (CER 4), to-
talizando R$ 7.097.000,00. 
Já com o Governo do Esta-
do, está buscando a implan-
tação de um Pronto Aten-
dimento Municipal (PAM), 
para atendimentos de ur-

gência e emergência.
Por meio de convênio 

com a Unidep, será constru-
ído um Complexo Municipal 
de Saúde, ao lado da Unida-
de Central de Saúde, onde 
abrigará a estrutura admi-
nistrativa de Secretaria Mu-
nicipal de Saúde, programas 
municipais, além do Ambu-
latório da Unidep, espaço 
para atendimento dos alu-
nos do curso de Medicina 
da Unidep. Serão investidos 
mais de R$ 15 milhões. Ain-
da, será construído um Cen-
tro Municipal de Esteriliza-
ção, com aporte da Unidep 
de R$ 920 mil.

Reformas
Sete UBSs serão refor-

madas, cinco na cidade e 
duas no interior do muni-
cípio. Com um investimen-
to de R$ 634.382,23, en-
tre convênio com o Governo 
do Estado e contrapartida 
do município, as UBSs dos 
bairros São João, São Cris-
tóvão, Pinheirinho, Fraron e 
do Distrito de Nova Espero 
serão reformadas.

Já as UBSs do bairro 
Bortot e da comunidade São 
Caetano e parte da do Dis-
trito de Nova Espero, se-
rão custeadas pelo convênio 
com a Unidep, totalizando 
um investimento de cerca 
de R$ 317 mil.

Serão realizados servi-
ços de pinturas internas e 
externas, troca de pisos, es-
quadrias, portas, reparos e 
impermeabilização das pare-
des, entre outras melhorias.

Pato Branco anuncia mais de R$ 29,6 milhões 
em investimentos para a saúde

Anúncio dos recursos foi realizado na manhã desta terça-feira (24)

PMPB

“Investimentos 
serão na construção, 
reforma e ampliação 
de Unidades Básicas 

de Saúde”

Emendas
Já por meio de emendas impositivas da Câmara de 

Vereadores de Pato Branco, estão sendo investidos R$ 
2.269.254,29 em obras, reformas, aquisição de equipa-
mentos, de veículos, custeio de programas e ações vol-
tadas para a saúde.
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Nelson da Luz Junior
nelson@diariodosudoeste.com.br

O CTG Tarca Nativis-
ta conquistou três primei-
ros lugares além de vários 
outros prêmios na décima 
quarta edição do Festival 
Toledense de Arte e Tradi-
ção Gaúcha (Festoart), reali-
zado entre os dias 20 e 22 
de maio, em Toledo.

Nas danças tradicionais, 
a Invernada Mirim A con-
quistou o primeiro lugar na 
sua categoria. Já as inverna-
das adulta A e Veterana A fi-
caram com o terceiro lugar 
em suas categorias, e am-
bas conquistaram o prêmio 

de melhor entrada de palco.
Nas categorias individu-

ais, o CTG conquistou o pri-
meiro lugar na chula adul-
ta, com Leonardo Foss, e na 
dança de salão com a dupla 
Rafael Roncaglio e Bruna 
Amorin. Além disso, o Tar-
ca levou ainda três segun-
dos lugares e dois terceiros 
lugares (relação completa 
no box).

A competição em Tole-
do foi uma etapa do circui-
to classificatório para o Fes-
tival Paranaense de Arte e 
Tradição (Fepart), que será 
realizado no início de de-
zembro, em Pato Branco. 
O Tarca Nativista será anfi-

trião do evento.
De acordo com Edi-

na Cristina Perin de Oli-
veira, diretora artística 
do CTG, o rodeio do últi-
mo fim de semana mar-
cou o retorno das compe-
tições tradicionalistas no 
estado após dois anos de 
paralisação, por conta da 
pandemia de covid-19. “O 
Festoart foi uma retoma-
da para os CTGs do Para-
ná. Um incentivo a cultura 
e a tradição gaúcha, e um 
momento de alegria, con-
fraternização e amizade”, 
disse a diretora.

Para o patrão do Tar-
ca Nativista, Ildo Borsat-

ti, os prêmios conquistados 
no Festoart são resultado 
de um trabalho pregres-
so realizado por invernadas 

e artistas. “É a integração, 
respeito e a dedicação do 
professor, coordenadores, 
patronagem, pais, dançari-

nos, voluntários que vestem 
a camisa tarqueana, repre-
sentando muito bem Pato 
Branco”, comentou.

Tarca Nativista conquista prêmios no Festoart

Prêmios
invernadas
Mirim A - 1º lugar
Adulta A – 3º lugar (e melhor entrada de palco)
Veterana A - 3º lugar (e melhor entrada de palco)

individuais
Chula adulta - 1º lugar (Leonardo Foss)
Dança de salão adulto - 1º lugar (Rafael Roncaglio e Bruna Amorin)
Declamação prenda veterana - 2º lugar (Flávia Fernandes)
Declamação peão veterano - 2º lugar (Ewerton Dalolmo)
Gaita piano mirim - 2º lugar (Josmar Felipe Stadnik)
Chula mirim - 3º lugar (Gustavo Pizzi)
Declamação prenda mirim - 3º lugar (Maria Valentina Dalolmo)

Invernada veterana conquistou o terceiro lugar e melhor entrada Invernada adulta ficou com o terceiro lugar e melhor entrada

Fotos: Edina Cristina PErin dE olivEira
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Dia da 
Adoção: data 
lembra a 
importância 
do direito 
ao convívio 
familiar
Aline Vezoli
redacao@diariodosudoeste.com.br

O Dia Nacional da Ado-
ção foi instituído pela Lei n° 
10.447/2002, tornando o 25 
de maio uma importante data 
para lembrar da importân-
cia da adoção e de assegurar 
a crianças e adolescentes que 
não tem a proteção dos pais 
biológicos de ter convivência 
familiar, o que está presente no 
Estatuto da Criança e do Ado-
lescente (ECA).

O abandono de crian-
ças/adolescentes e o proces-
so de adoção são questões so-
ciais debatidas pela sociedade 
há gerações. No século 18, por 
exemplo, era comum no Bra-
sil conter uma portinha girató-
ria em instituições de caridade, 
onde era possível abandonar os 
recém-nascidos.

Foi só em 1996 que acon-
teceu no país o Primeiro En-
contro Nacional de Associações 
e Grupos de Apoio à adoção, 
onde surgiu a ideia de criar um 
dia voltado para conscientiza-
ção da adoção. Com isso, seis 
anos depois, o Dia Nacional da 
Adoção foi oficializado.

A campanha ‘Adotar é 
amor’, em prol ao Dia da Ado-
ção, promove a mobilização 
digital com o propósito de en-
gajar o público em favor da 
causa e é marcada por ações 
realizadas pelo Conselho Na-
cional de Justiça (CNJ) em 
todo o país.

De acordo com o Sistema 
Nacional de Adoção e Acolhi-
mento (SNA), do CNJ, o Para-
ná tem 2.656 crianças acolhi-
das, com 404 disponíveis para 
adoção e 250 em processo de 
adoção. Desde 2019, o registro 
aponta que 1.640 crianças fo-
ram adotadas através do cadas-
tro do CNJ.

A nível nacional, há pouco 
mais de 4,1 mil crianças e ado-
lescentes aptos para adoção e, 
dessas, 3.237 tem mais de seis 
anos, ou seja, não se enqua-
dram mais na primeira infân-
cia. Do total, apenas 282 são 
bebês com menos de dois anos.

De acordo com o Conse-
lho, dados mostram o aumen-
to de adoções de crianças com 
deficiência, com doenças, gru-
pos de irmãos ou crianças mais 
velhas no Brasil. Atualmente, 
cerca de 17% das crianças ap-
tas para serem adotadas tem 
problemas de saúde, 10% tem 
algum tipo de deficiência e 
2.207 têm irmãos.

No Paraná, há 2.302 pre-
tendentes disponíveis para 
adotar e a nível nacional, o nú-
mero sobre para 33,1 mil.

Mariana Salles
mariana@diariodosudoeste.com.br

Quando recebeu o 
diagnóstico de endome-
triose, a médica da psi-
cóloga Gessemir de Sou-
sa Dantas sugeriu que ela 
e seu marido, Celito Nuer-
nberg, optassem por uma 
inseminação artificial. 
Apesar de poder gestar, 
não seria possível usar os 
óvulos de Gessemir na fe-
cundação, somente o sê-
men de Celito. Foi quan-
do ela entendeu que o seu 
desejo de ser mãe não pas-
sava pela necessidade de 
uma gestação pelos meios 
“naturais”, e que ser mãe 
era muito maior e gran-
dioso também pelas vias 
da adoção.

Vale ressaltar que seu 
marido a ajudou nesta de-
cisão e reflexão quando lhe 
falou que “se não podia o 
meu óvulo, ele também 
não tinha necessidade de 
seu esperma para se tor-
nar pai”, relembra. “Tudo 
isso aconteceu em janeiro 
de 2005, e meu primogêni-
to nasceu em 27 de janei-
ro de 2005, em Manaus”, 
emociona-se. Mas do nas-
cimento até a adoção foi 
um caminho.

Em fevereiro de 2009, 
Gessemor e Celito inicia-
ram o processo de cadas-
tro para adoção. Foi então 
que perceberam que, du-
rante o preenchimento do 
questionário socioeconô-
mico, é como se o adotan-
te fosse construindo um 
filho ou uma filha. “Nós 
decidimos que isso não es-
tava de acordo com nossos 
sentimentos e desejos. Co-
locamos que não importa-
va o sexo, nem raça, sobre-
tudo sendo uma paraense 
e um paranaense moran-
do em Manaus”, diz. Tam-
bém decidiram que não 
precisava ser uma crian-
ça recém-nascida porque, 
durante o processo, fica-
ram sabendo que, para as 
crianças mais velhas, aci-
ma de 2 anos, era muito 
mais difícil conseguir uma 
família.

Mas foram as pergun-
tas sobre saúde que fez o 
casal sofrer. “Quando se 
trata de uma criança que 
nasce de parto biológico, a 
gente imagina que todo pai 
e toda mãe quer que ela ve-
nha saudável, mas isso não 
é uma escolha. No nosso 
caso, a vivência de um par-
to diferente e, por isso, era 
estranho responder essa 
questão. Chegamos a con-
clusão que não podería-
mos escolher com ou sem 

doença, por isso deixamos 
essa parte em aberto, dei-
xamos que o universo de-
cidisse sobre o filho que 
chegaria”, diz. Isso fez com 
que o casal tivesse um per-
fil bem diferente da maio-
ria dos adotantes, o chama-
do perfil aberto.

Luiz Fernando
Para a surpresa de 

Gessemir e Celito, depois 
de exatos nove meses rece-
beram a tão esperada liga-
ção da cegonha que esta-
va trazendo o seu primeiro 
filho. Era um menino de 4 
anos e 11 meses que, con-
forme lhes disseram, ti-
nha leucemia e estava em 
estado terminal. Como a 
criança morava no abri-
go desde bebezinho, a pro-
motora decidiu aprovei-
tar esse perfil aberto para 
que ele fizesse a até então 
inevitável passagem den-
tro do amor de uma famí-
lia. “Foi um misto de senti-
mentos porque a gente não 
queria receber um filho 
que já ia morrer no dia se-
guinte, como eles falavam. 
A ligação ocorreu ao meio-
-dia, e tínhamos até as 14h 
para dar a resposta porque 
eles estavam correndo con-
tra o tempo. Decidimos, en-
tão, que não importava se 
ia ser um dia, uma semana 
ou algumas horas, nós irí-
amos aceitar essa criança”, 
relembra Gessemir.

O casal, então, recebeu 
Luiz Fernando. Depois des-
cobriram que o diagnóstico 
não era leucemia, mas ane-
mia falciforme, que tam-
bém não tem cura, mas é 
uma doença tratável, mes-
mo que a criança estives-
se realmente em uma con-
dição bastante difícil. “Ele 
está conosco há 13 anos. 
Hoje ele tem 17 anos e está 
cursando o 3º ano do Ensi-
no Médio”, celebram.

Gessemir relata que, 
desde então, vive um dia de 
cada vez e experiencia na 
vida cotidiana o amor in-
condicional. “Com a chega-
da do Luiz Fernando nascia 
uma mãe. É como se eu fos-
se me reeditando todos os 
dias, principalmente dian-
te de sentimentos de impo-
tência perante os desafios 
da doença e o medo diário 
de perder meu filho”, conta.

Nessas alturas, a psi-
cóloga já havia esquecido o 
combinado do início, de que 
ele não viveria. “Desde o dia 
em que nós o recebemos, 
esquecemos que era ‘ter-
minal’. Depois veio o diag-
nóstico de autismo leve, e 
a gente sempre reafirman-
do um dia de cada vez”.

Gabriel
Já na segunda adoção, 

o casal não estava na fila e 
nem planejando um segun-
do filho, mas simplesmente 
aconteceu. Foi também em 
janeiro, dessa vez de 2019, 
já morando em Francis-
co Beltrão, quando foram 
para consulta do tratamen-
to do Luiz Fernando, que é 
feito em Curitiba. “Ficamos 
sabendo a história do Ga-
briel, que também era uma 
criança que estava abriga-
da, com 1 ano e 3 meses, 
com o mesmo diagnósti-
co de doença falciforme, e 
que estava com dificuldade 
para ser recebido em uma 
família”, conta.

Gabriel já estava no ca-
dastro nacional, mas, por 
conta da situação de saú-
de -- e no momento esta-
va com um risco sério de 
morte devido a rotineiras 
ocorrências de infecção -- 
ele passava mais tempo in-
ternado do que no abrigo. 
A adoção era urgente. No 
hospital, eles sabiam que 
essa era uma história mui-
to parecida com a do Luiz 

Fernando, e conversaram 
com Gessemir. “Falei que já 
não tinha uma idade apro-
priada. Eu, com 59 anos, e 
meu marido com 69 anos, 
cuidado de uma criança 
com 1 ano e 3 meses não 
parecia uma boa ideia. Ele 
merecia um casal mais jo-
vem”, acredita.

A médica e a chefe do 
ambulatório pediram aju-
da, e a psicóloga se com-
prometeu em auxiliar. “En-
trei em contanto com a 
vara de infância de Bel-
trão e perguntei se exis-
tia alguém com esse perfil 
que pudesse receber o Ga-
briel, e disse que me colo-
cava à disposição para aju-
dar essa família, já que eu 
também passei por tudo 
isso. Fiquei sabendo que 
não tinha adotante no per-
fil e que ninguém poderia 
ser consultado porque essa 
é uma regra. Aí a técnica 
sugeriu que fosse eu”, diz.

Com a dificuldade de 
Gabriel encontrar uma fa-
mília, as coisas foram enca-
minhando para a adoção. 
“Depois de 15 dias, fomos 
chamados e nos disseram 
que, apesar de não terem 
encontrado ninguém, ele 
estava necessitando sair do 
abrigo pela sua condição 
de saúde. E lá fomos para 
Ponta Grossa receber o Ga-
briel. Foi uma outra gravi-
dez, dessa vez temporaria, 
e apesar de não ser plane-
jada foi muito bem-vinda”, 
conta.

Dessa vez Luiz Fernan-
do também participou da 
decisão, e foi decisivo, diz 
Gessemir, quando ele dis-
se que “se até agora não 
apareceu ninguém é por-
que é para a ser a gente. É 
uma história muito pareci-
da com a minha, então tem 
que ser vocês. Se vocês es-
tiverem preocupados com 
a idade, fiquem tranquilos 

que eu vou cuidar dele na 
ausência de vocês”.

Foi então que Gesse-
mir nasceu mãe para Ga-
briel. “Cada filho tem as 
suas necessidades. Essa 
adaptação foi muito maior 
pela diferença de idade. E 
a necessidade não era nos-
sa, de ser pai e mãe, mas 
de suprir a necessidade da-
quela criança em ser filho”, 
ensina.

Processos e 
aprendizados

Gessemir acredita que, 
hoje, o processo de adoção 
avançou bastante nos obs-
táculos burocráticos para 
efeitos legais da materni-
dade e paternidade. Sua 
grande preocupação é, no 
entanto, de quem acha que 
vai colocar uma criança 
no lugar de outra que não 
veio, ou que veio e partiu 
cedo. “O filho que veio de 
adoção não vai ocupar o 
lugar de ninguém na nossa 
vida, eles vêm ocupar o seu 
próprio lugar. E é preciso 
que a gente não tenha essa 
fantasia de que a criança 
por adoção vem para re-
solver problemas na nos-
sa família, na vida do ca-
sal ou mesmo preencher 
os vazios da pessoa. Temos 
que lembrar sempre que, 
ao ser mãe ou pai por ado-
ção, a necessidade daquela 
pessoa que chega na nos-
sa casa é a mais importan-
te”, diz.

Para ela, adotar tam-
bém não é um ato de soli-
dariedade, mas sim acor-
dar e adormecer mãe, com 
todo o peso que essa fun-
ção carrega, “inclusive 
tudo o que precisamos fa-
zer para nos reeditarmos, 
nos curarmos e nos tor-
narmos pessoas melho-
res para que a criança pos-
sa receber amor da forma 
mais genuína”, alerta.

Gessemir aprende 
com seus filhos todos os 
dias sobre amor incondi-
cional. Junto com eles, ela 
também cresce e renasce. 
“Eu não sei se teria outro 
caminho. Por mais doloro-
sa que seja a escolha que 
fiz, e também feliz, eu fiz 
e faço o que posso e que, 
tenho certeza, era para eu 
fazer. Estava escrito nas 
estrelas”, acredita. “O con-
ceito do que é esse amor 
incondicional é construído 
diariamente. Na verdade, 
não somos mães melho-
res e nem piores, somos 
mães e pais, o que inde-
pende da maneira como 
foi o nascimento da crian-
ça”, finaliza.

“Nem melhores, nem piores: 
somos mães e pais”

Arquivo pessoAl

Gessemir, Celito e os filhos, Luiz Fernando e Gabriel



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % dez jan fev mar abr mai ano 12m 

INPC (IBGE) 0,73 0,67 1,00 1,71 1,04 - 4,49 12,47

IPCA (IBGE) 0,73 0,54 1,01 1,62 1,06 - 4,29 12,13

IPCA-15 (IBGE) 0,78 0,58 0,99 0,95 1,73 0,59 4,93 12,20

IPC (FIPE) 0,57 0,74 0,90 1,28 1,62 - 4,61 12,26

IGP-M (FGV) 0,87 1,82 1,83 1,74 1,41 - 6,98 14,66

IGP-DI (FGV) 1,25 2,01 1,50 2,37 0,41 - 6,44 13,53

IPA-DI (FGV) 1,54 2,57 1,94 2,80 0,19 - 7,69 14,52

IPC-DI (FGV) 0,57 0,49 0,28 1,35 1,08 - 3,23 10,61

INCC-DI (FGV) 0,35 0,71 0,38 0,86 0,95 - 2,93 11,52

mar abr mai
TJLP (%) 6,08 6,82 6,82
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 12,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

1/4 a 1/5 0,5558 0,5558 0,0555
2/4 a 2/5 0,5243 0,5243 0,0242
3/4 a 3/5 0,5577 0,5577 0,0574
4/4 a 4/5 0,5809 0,5809 0,0805
5/4 a 5/5 0,5805 0,5805 0,0801
6/4 a 6/5 0,5822 0,5822 0,0818
7/4 a 7/5 0,5842 0,5842 0,0838
8/4 a 8/5 0,5614 0,5614 0,0611
9/4 a 9/5 0,5325 0,5325 0,0323
10/4 a 10/5 0,5661 0,5661 0,0658
11/4 a 11/5 0,5898 0,5898 0,0894
12/4 a 12/5 0,5924 0,5924 0,0919
13/4 a 13/5 0,5937 0,5937 0,0932
14/4 a 14/5 0,5933 0,5933 0,0928
15/4 a 15/5 0,5598 0,5598 0,0595
16/4 a 16/5 0,5598 0,5598 0,0595
17/4 a 17/5 0,5938 0,5938 0,0933
18/4 a 18/5 0,6277 0,6277 0,1271
19/4 a 19/5 0,6286 0,6286 0,128
20/4 a 20/5 0,6308 0,6308 0,1301
21/4 a 21/5 0,6309 0,6309 0,1302
22/4 a 22/5 0,6309 0,6309 0,1302
23/4 a 23/5 0,5973 0,5973 0,0968
24/4 a 24/5 0,6215 0,6215 0,1209
25/4 a 25/5 0,6557 0,6557 0,1549
26/4 a 26/5 0,6546 0,6546 0,1538
27/4 a 27/5 0,6576 0,6576 0,1568
28/4 a 28/5 0,6617 0,6617 0,1609
1/5 a 1/6 0,6671 0,6671 0,1663
2/5 a 2/6 0,6919 0,6919 0,1909
3/5 a 3/6 0,6914 0,6914 0,1904

TR MÊS % ano 12 m

Abril/22 0,0555 0,21 0,06
Maio/22 0,1663 0,38 0,38

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 MAR ABR %m %ano %12m

Paraná 2.030,84 2.046,29 0,76 2,15 13,27
Norte 2.023,13 2.042,71 0,82 5,35 11,52
Noroeste 2.020,99 2.034,52 0,67 3,09 17,52
Oeste 2.074,11 2.093,58 0,94 2,58 13,87

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 193,50 -3,3% 1,8%
Ponta Grossa 188,00 -3,1% 1,6%
Maringá 186,00 -2,1% 0,5%
Cascavel 186,00 -2,1% 0,5%
Sudoeste 188,00 -2,6% 1,1%
Guarapuava 187,00 -2,1% 1,6%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 93,00 -3,1% 3,3%
Sudoeste 88,00 -5,4% 0,0%
Cascavel 88,00 -5,4% 1,1%
Maringá 87,00 -6,5% 0,0%
Ponta Grossa 89,00 -5,3% 1,1%
Guarapuava 88,00 -5,4% 0,0%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 107,00 0,0% -4,5%
Ponta Grossa 102,00 0,0% -4,7%
Maringá 98,00 0,0% -3,9%
Cascavel 100,00 0,0% -2,0%

SALÁRIO FAMÍLIA 2021
- 
Salários até R$ 1.503,25  51,27  

Venc.: empresas 20/05, pes.físicas 16/05, emp. do més ticos 06/05. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/22 1.693,00 6,00 0,9% 0,3%
ago/22 1.632,25 3,50 0,5% -0,1%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/22 771,75 -14,50 -3,6% -2,2%
set/22 741,00 -13,75 -4,1% -0,6%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

jul/22 427,10 4,60 3,7% -5,5%
ago/22 421,60 3,50 3,2% -4,5%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

jul/22 1.154,75 -35,25 -9,6% 7,4%
set/22 1.163,25 -34,25 -9,0% 8,4%

Ações % R$

Petrobras PN -2,52% 31,73 
Vale ON +1,36% 84,05 
ItauUnibanco PN +1,24% 26,10 
Bradesco PN +1,70% 20,33 
CVC Brasil ON -5,80% 11,36 
Embraer ON -5,46% 12,13 
Azul ON -5,37% 20,78 
Petrorio ON +3,74% 27,15

INDICE BOVESPA 

Alta: 0,21% 110.580 pontos

Volume negociado: R$ 29,19 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2021 - A oitava parcela do Imposto de Renda 2021
(base 2020) venceu em 30/12, com a incidência de taxas de
juros Selic de 3,62%.

MÊS TAXA SELIC
Set/21 0,44%
Out/21 0,49%

MÊS TAXA SELIC
Nov/21 0,59%
*Dez/21 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 24/05/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 24/05/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 24/05/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA ABRIL

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice mar abr mai
INPC (IBGE) 1,1080 1,1173 1,1247
IPCA (IBGE) 1,1054 1,1130 1,1213
IGP-M (FGV) 1,1612 1,1477 1,1466
IGP-DI (FGV) 1,1535 1,1557 1,1353
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Abril/22 0,5558 2,23 6,45
Maio/22 0,6671 2,91 6,62

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Abril/22 0,5558 2,23 4,75
Maio/22 0,6671 2,91 5,29

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 176,87 -1,7% -2,9% 1,7% 179,00 178,00 

MILHO saca 60 kg 80,57 -0,3% -4,5% 2,2% 82,00 83,00 

TRIGO saca 60 kg 102,30 1,3% 1,6% 9,2% 104,00 102,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 381,44 -3,6% -6,9% 19,6% - 300,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 212,75 0,0% 1,5% -13,8% - 200,00 

BOI GORDO arroba, em pé 299,09 -1,0% -2,1% -3,0% 300,00 305,00 

SUÍNO kg, vivo 5,23 -0,8% -4,2% -1,3% 5,00 4,00 

ERVA MATE arroba 24,52 0,0% 0,0% 0,5% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 24/05/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 24/05 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.786,20 -0,55% 2,93%
Boi gordo (2) 314,15 2,93% -6,18%
Café (3) 1.218,65 -0,88% -3,84%
Algodão (4) 812,04 0,16% 9,99%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 24/05/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 24/05/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/22 213,65 -2,10 -6,0% -5,9%
set/22 213,95 -2,00 -5,9% -5,5%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

108.789 106.247 107.005 108.487 110.345 110.580

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

17/05 18/05 19/05 20/05 23/05 24/05

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

24/05 R$ 284,50 /grama +0,18%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 0,15% Var. maio: -2,65%

Compra R$ 4,811
Venda R$ 4,812

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 0,28% Var. maio: -2,21%

Compra R$ 4,8100
Venda R$ 4,8106

DÓLAR PARALELO
Estável Var. maio: -3,21%

Compra R$ 4,70
Venda R$ 5,12

DÓLAR TURISMO
Estável Var. maio: -3,23%

Compra R$ 4,70
Venda R$ 5,10

EURO
Alta: 0,99% Var. maio: -0,31%

Compra R$ 5,1664
Venda R$ 5,1690

EURO TURISMO
Alta: 0,37% Var. maio: -1,44%

Compra R$ 4,97
Venda R$ 5,49  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0380
Libra esterlina R$ 6,03
Peso argentino R$ 0,040

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 126,57
Libra esterlina 0,80
Euro 0,93

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/22 141,54 -1,21 -4,7% 4,2%
out/22 130,51 -2,10 -6,1% 5,0%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 31.928,62 +0,15
Londres 7.484,35 -0,39
Frankfurt 13.919,75 -1,80
Tóquio 26.748,14 -0,94
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Intenção de Consumo 
das Famílias cresce pelo 
quinto mês
Agência Brasil
A Intenção de Consumo das Famílias (ICF) regis-

trou, na passagem de abril para maio, um crescimen-
to de 4,4%. É a quinta alta consecutiva do indicador, 
medido pela Confederação Nacional do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo (CNC).
Com o resultado, o índice atingiu 79,5 pontos 

em uma escala de zero a 200 pontos, o maior pata-
mar desde maio de 2020 (81,7 pontos). Na compara-
ção com maio do ano passado, o crescimento chegou a 
17,7%. Os dados foram divulgados ontem (24), no Rio 
de Janeiro, pela CNC.
De abril para maio, a alta foi puxada pelas ava-

liações sobre a perspectiva profissional (7,1%), o mo-
mento para a compra de bens duráveis (5,5%) e sobre 
a renda atual (4,5%).
Já a alta de 17,7% na comparação com maio de 

2021 foi influenciada principalmente pela perspecti-
va profissional (25,3%), pela perspectiva de consumo 
(24,7%) e pelo emprego atual (21,8%).
Na análise por faixa de renda, observou-se que a 

intenção de consumo subiu mais nas famílias com ren-
da mais baixa (até dez salários mínimos), com altas de 
4,8% no mês e 18,5% na comparação anual. Para aque-
les que ganham mais de dez salários, os aumentos fo-
ram de 2,8% e 15,3%, respectivamente.

Índice de Clima 
Econômico sobe 2,1 
pontos no segundo 
trimestre
Agência Brasil
O Índice de Clima Econômico (ICE), medido pela Funda-

ção Getulio Vargas (FGV), subiu 2,1 pontos no Brasil no se-
gundo trimestre deste ano e chegou a 62,7 pontos, em uma 
escala de 0 a 200 pontos.
Brasil e Uruguai, este com alta de 14,2 pontos, foram 

os únicos dos dez países latino-americanos analisados pela 
pesquisa a apresentar crescimento no segundo trimestre, na 
comparação com o primeiro.
Na média, a América Latina apresentou queda de 11,7 

pontos no período, de acordo com a pesquisa. Os demais pa-
íses oscilaram entre recuos de 5,5 pontos na Bolívia e 27,9 
pontos na Argentina. O ICE é calculado com base em in-
formações prestadas trimestralmente por especialistas nas 
economias de seus respectivos países.
A alta do índice no Brasil foi puxada pelo Índice da Si-

tuação Atual, que mede a avaliação sobre o presente e que 
subiu 14,6 pontos, alcançando 30 pontos. Já o Índice de Ex-
pectativas, que mede o futuro, caiu 15,4 pontos, mas man-
teve-se no centro da escala, com 100 pontos.
Apesar de apresentar alta, o ICE do país (62,7 pontos) 

ainda está abaixo da média da América Latina (67,3 pontos). 
O indicador brasileiro é também o terceiro mais baixo entre 
os dez países latino-americanos, superando apenas Argenti-
na (39,1 pontos) e Chile (46 pontos).

Prévia da inflação oficial 
fica em 0,59% em maio
Agência Brasil
O Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo 

15 (IPCA-15), que mede a prévia da inflação oficial, regis-
trou taxa de 0,59% em maio deste ano. A taxa é inferior ao 
1,73% de abril, mas superior ao 0,44% de maio de 2021.
Segundo o Instituto Brasileiro de Geografia e Estatísti-

ca (IBGE), essa é a maior variação do IPCA-15 para um mês 
de maio desde 2016 (0,86%). Com o resultado o IPCA-15 
acumula taxas de inflação de 4,93% no ano e de 12,20% 
em 12 meses.
Oito dos nove grupos de produtos e serviços pesqui-

sados tiveram alta em maio, com destaque para trans-
portes, com inflação de 1,80%. Entre os itens que puxa-
ram a alta de preços do segmento estão passagens aéreas 
(18,40%), combustíveis (2,05%) seguro de veículo (3,48%), 
táxi (5,94%), metrô (2,17%) e ônibus urbano (0,17%).
O segundo principal impacto para o IPCA-15 veio dos 

alimentos e bebidas, que apresentaram variação de 1,52% 
na prévia de maio, com destaque para itens como leite lon-
ga vida (7,99%), batata-inglesa (16,78%), cebola (14,87%) 
e pão francês (3,84%), além das refeições fora do domicí-
lio (1,02%).
Saúde e cuidados pessoais tiveram a maior taxa na 

prévia do mês (2,19%), devido principalmente à alta de 
preços dos produtos farmacêuticos (5,24%). Habitação foi 
o único grupo com deflação (queda de preços): -3,85%. O 
resultado foi puxado pela queda de 14,09% da energia elé-
trica. Os demais grupos ficaram entre o 0,06% de educação 
e o 1,86% de vestuário.



Padre Judinei Vanzeto

Artigo
O que é Doutrina Social da Igreja?
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Só há futuro se 
preservarmos no 

presente
Eduardo Dala Costa

Na última semana, o Congresso Mercado 
Global de Carbono – Descarbonização & Inves-
timentos Verdes teve como destaque a temáti-
ca “Economia Verde” e os benefícios que a pre-
servação e sustentabilidade podem trazer aos 
empresários que optam por seguir essa linha, 
jogando todos os holofotes para o assunto a 
partir da proposta de um sério debate em cen-
tenas de painéis.

O ministro Paulo Guedes, por exemplo, fez 
uma reflexão sobre como o Brasil só vai garan-
tir sua posição de exportador, sendo aporte do 
mercado europeu e norte-americano pela segu-
rança energética e alimentar, se conseguir se 
destacar como uma potência verde, que preser-
va recursos ambientais e avança na transição 
para fontes limpas de energia.

Depois, presidentes de alguns bancos des-
tacaram que a energia produzida no Brasil é 
uma das mais limpas do mundo e que, na hora 
de exportar, é possível precificar esse diferen-
cial. Foi destaque ainda que a Economia Verde 
é responsável por 22% da carteira de crédito 
dos bancos e que agricultores brasileiros são 
peças-chave na preservação ambiental e que, 
por isso, precisam ter uma espécie de incenti-
vo ou compensação.

Para incentivar a Economia Verde, há mo-
dalidades de crédito em que o produtor mone-
tiza a área preservada em sua propriedade, e os 
dirigentes das instituições acreditam que é pre-
ciso aumentar e variar oportunidades atraindo 
investidores para esse tipo de negócio.

Já é muito claro que o crescimento econô-
mico tradicional, aquele que se utiliza de recur-
sos naturais, os esgotando, está chegando ao 
seu limite. O Planeta Terra já não suporta mais 
esse tipo de exploração, e quem paga a conta 
somos nós, assim como todo o resto do bioma. 
Essa conta começa a ser cobrada agora, mas 
são as gerações futuras que apresentam sua 
subsistência comprometida.

A Economia Verde, através de um empre-
endedorismo que preserva a biodiversidade e 
tem como base a sustentabilidade, vai na via 
oposta, tornando o crescimento econômico ili-
mitado através de produtos e serviços que ain-
da pode agregar essa diferença em seu valor 
final, além de dar fôlego extra para que a hu-
manidade viva em harmonia com o planeta.

Até mesmo Elon Musk, o homem cujo pa-
trimônio é maior que o PIB de diversos países, 
em visita ao Brasil também na última semana, 
mostrou interesse na preservação da Amazô-
nia, provavelmente por enxergar as cifras que 
estão embrenhadas em suas florestas.

Já é mais do que hora de, desde os peque-
nos empreendimentos, como a agricultura fa-
miliar e seus consumidores, até as maiores in-
dústrias, repensarem sua produção a longo 
prazo, reavaliando seu modo de produção e 
consumo. Só assim saberão que abandonar a 
percepção individualista de somente gerar lu-
cros para implementar ações de conservação 
ambiental também é uma opção rentável, além 
de obrigatória. Todos que querem chegar no 
futuro sabem que preservar o presente é, ago-
ra mais do que nunca, um imperativo.

Engenheiro ambiental e vereador em Pato Branco

A Diocese de Palmas-Francisco Bel-
trão lançou a poucos dias pela platafor-
ma online (Site da Diocese) o Curso Bási-
co de Doutrina Social da Igreja. Iniciativa 
arguciada a partir de uma das suas ações 
pastorais propostas no XVI Plano da Ação 
Evangelizadora da Diocese.

Com as palavras da apresentação na 
obra intitulada “Compêndio da Doutrina 
Social da Igreja” o curso tem por objetivo 
apresentar a Igreja como: “perita em hu-
manidade, em uma espera confiante e ao 
mesmo tempo operosa, continua a olhar 
para os “novos céus” e para a “terra nova” 
(2Pd 3,13), e a indicá-los a cada homem, 
para ajudá-lo a viver a sua vida na dimen-
são do sentido autêntico”.

A Doutrina Social da Igreja (DSI) é o 
conjunto de ensinamentos que a Igreja 
possui sobre os problemas de ordem so-
cial através de cartas, pronunciamentos, 
encíclicas e outros documentos. Do ponto 
de visto cronológico, delimita-se esse fato 
a partir da intervenção de Leão XIII (1878-
1903) com a encíclica “Rerum Novarum” 
(As coisas novas), do ano de (1891) até 
nossos dias, com o Papa Francisco, com as 
Encíclicas Laudato Si – “louvado seja” e a 
Fratelli Tutti – “todos irmãos”.

A DSI, portanto, é o conjunto de encí-
clicas que versam sobre a questão social. 
Seu marco primeiro foi a Rerum Novarum, 
que surgiu no contexto da revolução In-
dustrial. A Encíclica, de Leão XIII, como o 
primeiro documento e a carta magna da 
Doutrina Social da Igreja. Leão XIII é a fi-
gura representativa da Doutrina Social 

da Igreja e este documento passou para 
a posteridade como referência desta dou-
trina social. De fato, decorrido mais de 
um século da data da sua publicação, são 
contínuas as referências feitas a ela: além 
do mais, a encíclica em questão é sempre 
considerada como um documento que as-
sinala um marco na história. No entanto, 
essa data tem um valor apenas indicativo. 
Por isso, mais do que fixar o começo em 
um ano concreto ou um documento deter-
minado, parece-nos preferível considerar 
Leão XIII, forma geral, como o iniciador 
da DSI.

A Rerum Novarum, no entanto, dá 
início a um novo caminho: inserindo-se 
numa tradição plurissecular, ela assinala 
um novo início e um substancial desenvol-
vimento do ensinamento em campo social. 
“Transformar a realidade social com a for-
ça do Evangelho, testemunhada por mu-
lheres e homens fiéis a Jesus Cristo, sem-
pre foi um desafio e, e no início do terceiro 
milênio da era cristã, ainda o é. O anún-
cio de Jesus Cristo, ‘boa-nova’ de salvação, 
de amor, de justiça e de paz, não é facil-
mente acolhido no mundo de hoje, ainda 
devastado por guerras, misérias e injusti-
ças; justamente por isso o homem do nos-
so tempo mais do que nunca necessita do 
Evangelho: da fé que salva, da esperança 
que ilumina, da caridade que ama”.

Ademais, a “Doutrina Social da Igre-
ja, efetivamente, tem sua fonte na Sagrada 
Escritura, a começar do Livro do Gênesis 
e, em particular, no Evangelho e nos escri-
tos dos tempos apostólicos. Dedicar aten-

ção aos problemas sociais faz parte des-
de o início do Ensino Social da Igreja. O 
próprio termo “encíclica”, aliás, quer dizer 
“circular”, em sua origem grega. No senti-
do religioso é uma Carta circular pontifí-
cia. Este tipo de documento, de caráter ofi-
cial, tem alcance universal, normalmente 
em razão tanto de seu conteúdo como de 
seus destinatários. São os problemas so-
ciais, políticos e econômicos que consti-
tuem o objeto preferencial das encíclicas 
pontificais, que fazem parte do magistério 
ordinário da Igreja”.

Além disso, o “cristão sabe poder en-
contrar na doutrina social da Igreja os 
princípios de reflexão, os critérios de jul-
gamento e as diretrizes de ação donde 
partir para promover esse humanismo in-
tegral e solidário. Difundir a tal doutrina 
constitui, portanto, uma autêntica priori-
dade pastoral, de modo que as pessoas, 
por elas iluminadas, se tornem capazes de 
interpretar a realidade de hoje e de pro-
curar caminhos apropriados para a ação: 
‘O ensino e a difusão da doutrina social 
fazem parte da missão evangelizadora da 
Igreja’”.

Para aprofundar o assunto sobre a 
DSI, sugiro buscar no próprio site da dio-
cese: ead.diocesepalmasbeltrao.com.br.

Padre, SAC – Jornalista e pároco da 
Paróquia São Roque de Coronel Vivida-PR

AssessoriA/3ºBPM

Na manhã de terça-feira (24), um ganso apareceu no pátio do 3° Batalhão de Polícia Militar 
de Pato Branco. Houve força tarefa da comunidade, através das redes sociais, para encontrar 

seus tutores, e ainda pela manhã eles foram encontrados.



Momento dos mais afortunados 
aos negócios, ao trabalho, a pros-
peridade de fi nanceira e social. Po-
derá lucrar, também pela ciência e 
educação. Todavia, evite desenten-
dimentos com a pessoa amada.

O bom aspecto astral denota nes-
te dia lucros e adiantamentos pela 
perspicácia nos negócios, por meio 
dos pais ou por personalidades go-
vernamentais. O dia é excelente 
para você levar adiante os projetos 
de reforma da sua casa.

Não realize novos negócios, tome 
muito cuidado com os perigos de 
acidentes e procure se precaver con-
tra os inimigos ocultos. Tudo leva a 
crer que um romance inesperado, 
porém, forte e intenso, provoque 
profundas mudanças no seu com-
portamento.

Este período deverá marcar o seu 
lado mais vaidoso. O desejo em se 
produzir e mudar o visual estará fa-
zendo com que você gaste mais do 
que o necessário. Cuidado para não 
descontrolar seu orçamento.

A ausência da pessoa amada esta-
rá fazendo com que você se retraia 
e se afaste da maioria das pessoas. 
Um grande sentimento de perda to-
mará conta de você. Provavelmente, 
você já terá superado seus proble-
mas pessoais e sua vida entra num 
período mais calmo.

Com energia mental, com otimis-
mo realizará muito neste dia, prin-
cipalmente no que possa contar 
com a colaboração de pessoas ami-
gas conhecidas. Não faça promes-
sas. Faça uma viagem a passeio.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Não é conveniente aventurar-se em 
novos negócios. Você estará ainda 
mais audacioso em relação ao seu 
relacionamento, principalmente no 
que se refere ao sexo. Neste perío-
do, seu desejo de realizar seus feti-
ches e fantasias sexuais estarão mais 
afl orados.

Mantenha a calma. Neste período, 
você poderá ser incomodado por 
boatos e calúnias sobre sua integri-
dade moral. Procure de afastar um 
pouco das badalações, preservando-
-se dos comentários maldosos.

Bom período para compra e ven-
da de produtos para lavoura. Pode-
rá, também, lucrar inesperadamente 
através de jogos, sorteios e da lote-
ria. Você pode experimentar mui-
tas emoções a dois. As vibrações de 
hoje facilitam qualquer decisão que 
você tenha que tomar.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Maior interesse pelas atividades 
intelectuais e comunicativas, as-
sim como por conhecer novos 
ambientes e pessoas. Desenvolvi-
mento das situações fi nanceiras e 
dos negócios já iniciados.

Momento dos mais indicados 
para mudanças e para solicitar fa-
vores de personalidades políticas 
e militares. Bom fl uxo para tratar 
de questões jurídicas e fi rmar con-
tratos. A lua favorece os encontros 
imprevisíveis. Entre em contato 
com pessoas importantes.

Excelente fase zodiacal para ad-
quirir bens materiais, abrir cader-
neta de poupança ou conta ban-
cária e progredir pessoalmente. 
Pessoas conhecidas procura-
rão ajudar você   com toda  aju-
da   possível.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR
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Além da Ilusão
Isadora se irrita com Rafael. 

Olívia pede para voltar para a tece-
lagem. Isadora briga com Armin-
da por ter contado sobre seu para-
deiro a Rafael. Joaquim se preocupa 
ao saber onde a ex-noiva está hos-
pedada. Mariana beija Tavito. Gio-
vana repreende Emília. Heloísa ten-
ta conversar com Isadora. Leônidas 
se preocupa com Matias. Joaquim 
não consegue enfrentar Nelsinho. 
Davi se oferece para ir à cidade no 
lugar de Lorenzo, para pegar os fo-
gos da festa na vila. Mariana chanta-
geia Arminda para participar da fes-
ta de Reveillón no Cassino. Davi vê 
Nelsinho com um traficante e teme 
por Isadora.

Pantanal
Tibério fica sabendo que Levi 

procurou Muda. Tenório não gosta 
de saber que Maria Bruaca saiu para 
cavalgar com Alcides. José Leôncio 
fica feliz com a chegada de Jove e 
Irma. José Lucas diz a Túlio que será 
peão. Jove volta para a tapera de 
Juma. Tenório não acredita que pos-
sa perder Maria Bruaca. Gustavo re-
solve dar um tempo do consultório 
e convida Nayara para viajar com ele 
sem destino. Mariana se sente sozi-
nha. José Leôncio fica preocupado 
com a decisão de Jove de caçar mar-
ruás.  Jove pede ajuda a Juma para 
se acertar com o pai.

Além da Ilusão
Isadora se irrita com Rafael. Olí-

via pede para voltar para a tecela-
gem. Isadora briga com Arminda por 
ter contado sobre seu paradeiro a 
Rafael. Joaquim se preocupa ao sa-
ber onde a ex-noiva está hospedada. 
Mariana beija Tavito. Giovana repre-
ende Emília. Heloísa tenta conversar 
com Isadora. Leônidas se preocupa 
com Matias. Joaquim não consegue 
enfrentar Nelsinho. Davi se oferece 
para ir à cidade no lugar de Loren-
zo, para pegar os fogos da festa na 
vila. Mariana chantageia Arminda 
para participar da festa de Reveillón 
no Cassino. Davi vê Nelsinho com um 
traficante e teme por Isadora.
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ANABIOSE
BOROBTN
UANCARA
REVOOED

DELAMAIO
LINFAT
IANEAR
GOSPELU
IRACESA

COLATINA
SARICIO
OSONORA

Álbum de
Chico

Buarque
(2017)

Gratifi-
cação adi-

cionada
ao salário

Ave que
inspirou a
criação do

airbag

Jogadores 
como Fred
e Neymar

(fut.)

Primeiro
ataque de
um galo
de briga

Edgar Du-
vivier, sa-
xofonista
carioca 

Mês da
fundação
de Israel,
em 1948

"Sou (?)",
sucesso 

de Nando
Reis

O conjunto
de atores
de uma
novela

Local de
desfile de
blocos de
Carnaval

(?) de Ata-
laia, atra-

ção de
Aracaju 

"A fome
faz o lobo
(?) do ma-
to" (dito)

Olivier
Anquier,
chef de 
cozinha 

Período
de menor 
ferocidade

da leoa
Poluição

(?): causa
danos aos
ouvidos

Ligada (a
lâmpada)
Arte, em

latim

Perto, 
em inglês
Espaço em

escolas

Capital da
Turquia

Prenome
judeu

Antigo
indexador
Nadia (?),
ex-ginasta

A viela,
por sua
largura

Casa presidida por
Davi Alco-
lumbre no 
Congresso 

Parte mais longa das
botasO

consumo de carne de
porco, para os judeus

Dá a cor
verde aos
fogos de
artifício 

Suspensão
temporária
das funções

vitais

Fluido que
contém
glóbulos
brancos 
O estilo
musical
de Aline
Barros

Imposto
declarável
até abril
(sigla)

Município
capixaba
cortado
pelo rio
Roce

Veste tra-
dicional

da indiana

 3/ars — btn. 4/dela — near — orla. 5/atobá — revoo. 8/anabiose — comaneci.
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É menos queda!
É menos custo!
É mais produção!

copel.com

Saiba mais:

O maior programa de modernização  
de energia elétrica rural do Brasil.

Mais de 300 mil produtores 
rurais beneficiados.

25 mil km de redes 
trifásicas para o campo.

2,7 bilhões de  
reais investidos.

Flic recebe 
mais de 170 
inscrições
Redação
O 49º Festival Lourenciano de In-

terpretação da Canção (Flic) promete 
ser um dos maiores dos últimos anos, 
inclusive com a premiação, que nes-
te ano ultrapassa os R$ 68 mil. O fes-
tival será realizado entre os dias 23 
e 25 de julho, na Arena Albano Luiz 
Menegatti, no Centro de Eventos Go-
vernador Luiz Henrique da Silveira, e 
recebeu mais de 170 inscrições en-
tre as categorias infantojuvenil muni-
cipal, adulto municipal, infantojuvenil 
nacional, adulto nacional e Mostra de 
Composições.
Presidente do Instituto Cultu-

ral, Jader Ioris explica que 2022 está 
marcado também pelo retorno das 
categorias Infantojuvenil Municipal 
e Nacional. Em 2020 o festival foi 
suspenso devido à pandemia de Co-
vid-19, e 2021 foi realizado apenas 
com as categorias adultas. “Agora a 
comissão irá avaliar cada inscrição e, 
em seguida, divulgar a lista final”, ex-
plica o presidente do ICSL.
O festival terá início no sábado e 

a grande final na segunda-feira, valo-
rizando o aniversário de 64 anos de 
São Lourenço do Oeste, com o feria-
do municipal na terça-feira. A exem-
plo dos últimos anos, a final contará 
com show nacional e a atração deve-
rá ser divulgada em breve.
Todas as informações sobre o 

festival estão disponíveis no site flic.
saolourenco.sc.gov.br.

Assessoria
Vitorino

Na última semana, os pais 
e responsáveis pelas crianças e 
adolescentes do município esti-
veram no Ginásio Ademir Zílio, 
em Vitorino, para uma palestra 
com o tema da semana de cons-
cientização: Combate ao Abuso e 
Exploração Sexual de Crianças e 
Adolescentes. 
O evento teve objetivo de fi-

nalizar a programação da sema-
na e foi realizado pela Secreta-
ria de Desenvolvimento Social e 
teve apoio do Conselho de Direi-
tos da Criança e do Adolescente 
(CMDCA), do Conselho Tutelar, 
da Apae, das secretarias de Saú-
de e Educação, e do Colégio Esta-
dual Padre Vicenzi. 
Com a presença de represen-

tantes das entidades parceiras, 
os pais e responsáveis sentiram-
-se seguros para com a consciên-
cia de seus filhos sobre o assun-
to. Um exemplo é a mãe Elizabete 
Colet Boza. Suas filhas recebe-
ram as palestras de orientação 
sobre os limites do toque. 
A mãe inclusive autorizou o 

uso da imagem de sua filha no 
vídeo educativo produzido pela 
equipe da Secretaria de Desen-
volvimento Social, como ferra-
menta de informação durante as 

conversas. “Ajuda a ela a conhe-
cer o corpo, de onde pode tocar 
ou não, e ajuda os coleguinhas 
também a se proteger”, conclui 
a mãe Elizabete sobre os bene-
fícios das ações da semana de 
combate.
A palestrante da noite, Elia-

ne Fatima Menegazzo é psicólo-
ga e atua há 10 anos no Tribunal 
de Justiça do Paraná realizan-
do depoimentos de crianças víti-

mas de violência. Para ela, ações 
como essa cobrem os pais de in-
formação “para que eles possam 
criar em suas casas um ambiente 
seguro de práticas de violência e 
acima de tudo, livre para o diálo-
go”, afirmou Eliane.
Para a secretária de Desen-

volvimento Social, Vitória Fol-
gassa da Silva, “essa semana 
nós percebemos a mudança e a 
transformação.” Segundo Vitó-

ria, foi possível notar “que nos-
sas crianças tiveram bastante co-
nhecimento e elas conseguiram 
compartilhar isso com os demais, 
com a família e amigos”. Além de 
vídeos educativos, também foi 
utilizado para conscientizar as 
crianças e os adolescentes o Se-
máforo do Toque. De forma co-
letiva, os participantes identifica-
ram onde e como outras pessoas 
podem tocar no seu corpo.

Palestra para pais objetiva criar espaço 
livre do abuso de crianças e adolescentes

Ação foi promovida no ginásio Ademir Zílio, em Vitorino

ASSESSORIA
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Incêndio em 
Vitorino

Uma casa mista foi des-
truída pelo fogo na manhã 
de terça-feira, em Vitorino. A 
ocorrência foi atendida pelo 
Corpo de Bombeiros de Pato 
Branco, que chegando ao lo-
cal encontrou a casa em cha-
mas.  Segundo o aspirante 
Moraes, conseguiram evitar 
que o fogo se alastrasse para 
um cômodo da parte de trás 
do imóvel. Ele afirmou que o 
incêndio pode ter sido provo-
cado por um aquecedor, mas 
ninguém ficou ferido.

Apreensão de 
cigarros

Em ação da Opera-
ção Hórus, policiais do Bata-
lhão de Polícia de Fronteira 
(BPFron) abordaram um ôni-
bus terça-feira, em Realeza. 
Durante buscas nas bagagens 
dos passageiros os policiais 
encontraram 150 pacotes de 
cigarros contrabandeados do 
Paraguai. Os policiais identifi-
caram e orientaram o proprie-
tário da bagagem, sendo que 
os cigarros apreendidos foram 
entregues na Delegacia da Re-
ceita Federal de Santo Antô-
nio do Sudoeste.

Furto em Beltrão
O proprietário de um res-

taurante localizado na aveni-
da Guiomar de Jesus Lopes, 
em Francisco Beltrão, comu-
nicou a Polícia Militar, segun-
da-feira, sobre o furto de cinco 
botijões de gás, que estavam 
no fundo do estabelecimento 
dentro de uma grade de ferro 
e cadeado. Ele disse que tem 
câmeras de monitoramento, 
mas o foco estava virado para 
a parede, não sendo possível 
visualizar o local do furto.  

Prisão de caçadores
Policiais militares por in-

termédio do Batalhão de Po-
lícia Ambiental Força Verde, 
durante patrulhamento roti-
neiro, segunda-feira, realiza-
ram a prisão de dois homens 
que adentraram ao Parque 
Nacional do Iguaçu, nas proxi-
midades da Linha Marfim, em 
São Miguel do Iguaçu, para 
prática de caça. Os crimino-
sos estavam com dois animais 
abatidos (veado mateiro), 10 
unidades de palmitos Jussa-
ra in natura (espécie ameaça-
da de extinção) extraídos ile-
galmente, um rifle calibre 22, 
facas, lanternas e roupas sujas 
com odor de fumaça (típicos 
de acampamento). Os respon-
sáveis foram presos em fla-
grante e encaminhados à De-
legacia da Polícia Federal de 
Foz do Iguaçu. A conduta de-
lituosa rendeu aos infratores, 
além da prisão, sanção pecu-
niária (multa), e ainda tiveram 
todo o material apreendido. 
Além das multas aplicadas, os 
infratores responderão na es-
fera civil e criminal pela con-
duta praticada.

A Polícia Militar realizava pa-
trulhamento na tarde de segunda-
-feira, em São Jorge D’Oeste, quan-
do avistou dois masculinos em 
atitude suspeita com um Fiat/Pa-
lio. Eles estacionaram o veículo ao 
perceberem a viatura e um deles de-
sembarcou e atravessou o canteiro 
central da avenida Prefeito Adelar-
te Debortoli, quando foi abordado. 
Em seguida, os policiais abordaram 
o homem que estava no carro.

Os dois suspeitos foram revis-
tados pela equipe policial. Um ado-
lescente, de 17 anos, não tinha nada 
de ilícito. Já um homem, de 39 anos, 
estava armado com um revólver ca-
libre 38, marca Taurus, com seis 
cartuchos intactos e também porta-
va no bolso uma munição de calibre 

12. A arma estava com a numera-
ção raspada.

Em consulta ao sistema, os po-
liciais constataram que o veículo ti-
nha débitos pendentes de Licencia-
mento. Com isso, o Palio foi retido, 
ficando à disposição do Detran.

O homem foi preso por porte ir-
regular de arma de fogo. Ele foi en-
tregue, juntamente com o revólver, 
na Delegacia da Polícia Civil de Pato 
Branco para as devidas providên-
cias. Já o menor foi liberado para a 
sua mãe. (AB)

Homem é preso com arma e munições em São Jorge D’Oeste

A Polícia Civil do Paraná 
(PCPR), através da Delegacia de 
Mangueirinha, cumpriu na manhã 
de terça-feira um mandado de pri-
são preventiva em desfavor de um 
rapaz, de 18 anos, pelo crime de 
furto qualificado. Segundo o dele-
gado Breno Machado de Paula, o 
cumprimento do mandado encerra 
as diligências da investigação, que 
culminaram com a identificação de 
dois acusados de furto e um recep-
tador, que foram encaminhados ao 
Departamento Penitenciário (De-
ppen).

Segundo o delegado, o rapaz 
preso era considerado foragido da 
Justiça, acusado de furtar fios de 
cobre (telecomunicação), que jun-
tamente com outro jovem subtra-
íram cerca de 70 metros de cabos 
(cobre) da rede de telefonia, cau-
sando um prejuízo de R$ 1.400,00, 
sem contar com danos da interrup-
ção dos serviços prestados pela em-
presa de telecomunicação aos usuá-
rios. O rapaz preso foi encaminhado 
à Cadeia Pública de Pato Branco, es-
tando à disposição da Justiça.

Clevelândia
A equipe da Polícia Civil de Cle-

velândia prendeu terça-feira um ho-
mem, de 27 anos, acusado de furto 
qualificado. No último dia 16, ocor-
reu um arrombamento com furto 
num estabelecimento comercial no 
centro de Clevelândia. Em trabalho 
conjunto, as equipes da Polícia Ci-
vil e Militar identificaram o suspei-
to do furto. 

Conforme o delegado Wagner 
Ferreira, após diligências investi-
gativas foi representado pela pri-
são preventiva do suspeito, com o 
mandado de prisão desferido após 
apreciação do Ministério Púbico 
e do Poder Judiciário. O homem é 
suspeito de furto qualificado ocor-
rido no ginásio de esportes de Cle-
velândia, além de outros furtos em 
residências, fatos que ainda estão 
sendo apurados. O preso foi enca-
minhado à Cadeia Pública de Pato 
Branco para as devidas providên-
cias. (AB) 

Adenir Brocco
ade@diariodosudoete.com.br

Empresários e moradores da 
zona sul de Pato Branco se reuni-
ram segunda-feira à noite, na Lan-
chonete Marcon, com o delegado-
-chefe da 5ª Subdivisão Policial (5ª 
SDP), Helder Lauria, o comandan-
te do 3º BPM, tenente-coronel He-
raldo Correia de Lima, o comandan-
te da 1ª Companhia capitão Guido 
Benjamin dos Santos Filho, o pre-
feito Robson Cantu e vereadores, 
quando expuseram preocupação 
com uma onda de furtos. Nos últi-

mos dias teriam ocorrido mais de 
15 furtos, principalmente arromba-
mentos em empresas e residências.

O capitão Benjamin afirmou 
que a reunião foi proveitosa e pre-
tendem formar um grupo com em-
presários para que a Polícia Militar 
seja comunicada, pois muitas ocor-
rências não são registradas. Além 
disso, vão intensificar o policiamen-
to na zona sul de Pato Branco no 
combate aos furtos e tráfico de dro-
gas, uma vez que a maioria dos de-
litos são praticados por usuários, 
principalmente de crack. 

Benjamin acrescentou que no 

final de semana prenderam um ca-
sal que estava praticando furtos na 
zona sul de Pato Branco, mas a lei é 
branda para esse tipo de crime e os 
infratores geralmente são liberados 
e voltam a praticar delitos. Como 
a zona sul cresceu trazendo muita 
gente de fora, ele orienta os mora-
dores e empresários para reforça-
rem a segurança, com a instalação 
de câmeras de monitoramento, gra-
des e até a utilização de cães para 
dificultar a ação dos ladrões.

O delegado Helder Lauria disse 
que ouviram as reivindicações dos 
empresários e moradores e tiveram 

uma surpresa, pois algumas ocor-
rências não foram registradas. Ele 
repassou aos participantes da reu-
nião o trabalho de investigação que 
está sendo feito pela Polícia Civil. 
“Temos uma lei muito branda para 
o crime de furto e precisamos jun-
tar várias ocorrências para segurar 
esses meliantes. Então é importan-
te que as vítimas registrem o Bole-
tim de Ocorrência para que possa-
mos levar ao Poder Judiciário para 
que consiga aplicar a lei e segurar 
esses meliantes. Estamos com uma 
equipe enxuta, mas temos que dar 
uma resposta a sociedade”, afirmou. 

Onda de furtos preocupa empresários e 
moradores da zona sul de Pato Branco

Investigado  por furtar fios de cobre é preso em Mangueirinha

O rapaz preso em 
Mangueirinha foi 

encaminhado para a Cadeia 
Pública de Pato Branco 

Divulgação

O revólver apreendido 
estava com a 

numeração raspada

Divulgação
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são paulo está pronto para 
receber o Ayacucho

A equipe do São Paulo fez na terça-feira (24), no CT 
da Barra Funda, a última atividade antes da partida con-
tra o Ayacucho (PER), fechando a fase de grupos da Con-
mebol Sul-Americana de 2022.

Os atletas que atuaram por mais tempo contra o Co-
rinthians (1 a 1) no último domingo (22), pelo Brasilei-
rão, se reapresentaram e fizeram uma atividade física se-
guida de um complemento técnico. Em outro gramado, 
com o restante do grupo e alguns atletas da base, Rogé-
rio Ceni comandou um trabalho tático de 11 contra 11, 
seguidos de bolas paradas e finalizações.

O lateral-direito Moreira testou positivo para co-
vid-19 no exame realizado na última segunda-feira (23) e 
iniciou o período de isolamento. Andrés Colorado, Nikão 
e Gabriel Sara deram sequência ao tratamento de lesões.

O duelo com os peruanos será realizado na noite des-
ta quarta-feira (25), às 19h15, no Morumbi, pela rodada 
de encerramento do Grupo D. Com 13 pontos em cinco 
jogos, o Tricolor lidera a chave e já está classificado para 
as oitavas de final. (Assessoria)

Corinthians faz 
treino tático

Na manhã de terça-feira (24), no CT Dr. Joaquim Gra-
va, o Corinthians deu sequência na preparação para mais 
um desafio válido pela Conmebol Libertadores. Na quin-
ta-feira (26), às 21h, na Neo Química Arena, o Timão re-
cebe o Always Ready (BOL) pela última rodada da fase de 
grupos da competição continental e busca a classificação 
às oitavas de final.

Os atletas que atuaram por mais de 45 minutos no 
empate diante do São Paulo, no último domingo (22), 
pelo Brasileirão, permaneceram na parte interna do CT 
para um trabalho regenerativo. Os demais foram ao 
Campo 4, onde participaram do aquecimento e, em se-
guida, de uma atividade de posse de bola em espaço re-
duzido comandado pelo técnico Vítor Pereira. Depois, o 
treinador promoveu um trabalho tático de olho na par-
tida contra os bolivianos. Por fim, Pereira organizou um 
treino de situações ofensivas com passes e cruzamentos 
para finalizações.

Após o treinamento, alguns atletas permaneceram 
no gramado para exercícios complementares de chutes 
a gol e cabeceios defensivos.

O lateral-direito João Pedro e o meio-campista Luan, 
que estavam em transição com a preparação física, fo-
ram liberados e treinaram com o grupo. Já o lateral-direi-
to Fagner deu sequência do processo de transição com 
trabalhos na academia e no gramado. O goleiro Cássio 
deu sequência no tratamento da subluxação no ombro 
esquerdo com a equipe de fisioterapia.

Seis jogadores das categorias de base do clube com-
pletaram as atividades do dia: os zagueiros Alemão 
(2002) e Robert Renan (2003); o lateral-esquerdo Vitor 
Meer (2004); e os meio-campistas Breno Bidon (2005), 
Matheus Araújo (2002) e Ryan (2003).

Nesta quarta-feira (25), no período da tarde, o elenco 
corinthiano finalizará a preparação para o último jogo da 
fase de grupos da CONMEBOL Libertadores. (Assessoria)

Cruzeiro e Grêmio fo-
ram denunciados, segunda-
-feira, pela Procuradoria de 
Justiça Desportiva, por can-
tos discriminatórios entoa-
dos por torcedores no últi-
mo dia 8, na vitória do time 
mineiro por 1 a 0, pela sexta 
rodada da Série B do Cam-
peonato Brasileiro, realiza-
da no Estádio Independên-
cia, em Belo Horizonte. A 
Raposa também foi denun-
ciada por não prevenir e re-
primir o arremesso de obje-
tos no campo. A sessão de 
julgamento será às 13h (ho-
rário de Brasília) da próxi-
ma segunda-feira (30), com 
transmissão ao vivo no site 
do STDJ.

Quem mais pode se pre-
judicar com a denúncia é 
o Cruzeiro. Entre as penas 
previstas no Código Brasi-
leiro de Justiça Desportivo 
(CBJD) - parágrafo 1º do ar-
tigo 243-G - o time vitorioso 
pode perder os três pontos 
previstos no regulamento 
da competição se compro-

vada a infração cometida 
“simultaneamente por con-
siderável número de pesso-
as vinculadas a uma mesma 
entidade de prática despor-
tiva”.

Em nota, a Procuradoria 
afirmou que recebeu notí-
cias de infração (NI) denun-
ciando cantos homofóbicos 
entoados tanto por torce-
dores do Cruzeiro (Arerê, 
Gaúcho dá o c* e fala tchê), 
quanto por tricolores (Maria 
joga vôlei). 

O artigo 243-G do CBJD 
trata da prática de ato dis-
criminatório, desdenhoso 
ou ultrajante, relacionado a 
preconceito em razão de ori-
gem étnica, raça, sexo, cor, 
idade, condição de pessoa 
idosa ou portadora de defi-
ciência. A pena varia de sus-
pensão de cinco a dez parti-
das - se praticada por atleta, 
mesmo se suplente, treina-
dor, médico ou membro da 
comissão técnica - a  sus-
pensão pelo prazo de 120 
a 360 dias,  por qualquer 

outra pessoa. Além disso, o 
clube pode receber multa 
de R$ 100 a R$ 100 mil. Já 
os torcedores infratores que 
forem identificados “ficarão 
proibidos de ingressar na 
respectiva praça esportiva 
pelo prazo mínimo de sete-
centos e vinte dias”, de acor-
do com o que prevê o pará-
grafo 2º do artigo 243-G.

Na súmula da partida 
Cruzeiro x Grêmio, o árbitro 
Flávio Rodrigues de Souza 
relatou o arremesso de ob-
jetos no gramado. “Cumpro 
informar que aos 27 minu-
tos do primeiro tempo, após 
a marcação do gol da equi-
pe do Cruzeiro SAF, foi arre-
messado dois copos de cer-
vejas dentro do campo de 
jogo, um no meio de cam-
po próximo onde se encon-
trava o banco de reservas 
da equipe do Grêmio RS e 
outro atrás do gol da equi-
pe visitante próximo aos fo-
tógrafos. Informo ainda que 
ambos vieram de onde se 
encontrava a torcida do Cru-

zeiro SAF”, descreveu o juiz.
O artigo 213 do CBJD 

prevê multa de R$ 100 a R$ 
100 mil quando se “deixa de 
tomar providências capazes 
de prevenir e reprimir o lan-
çamento de objetos no campo 
ou local da disputa do evento 
desportivo”. (Agência Brasil)

Cruzeiro e Grêmio são denunciados por 
cantos homofóbicos

A primeira etapa do 
Campeonato Paranaen-
se Adulto, Série B, foi rea-
lizada no final de semana, 
em Pato Branco e Ivaipo-
rã. Com quatro rodadas no 
feminino e três no masculi-
no, as equipes se enfrenta-
ram em jogos equilibrados 
mostrando que a segunda 
etapa, marcada para agosto 
nas cidades de Paranaguá 
e Ibiporã, será ainda mais 
disputada.

Os jogos do naipe fe-
minino, 16 ao todo, foram 
realizados no sudoeste do 
estado, na cidade de Pato 
Branco, em dois períodos. 
Com quatro rodadas, todas 

as equipes se enfrentaram 
e fizeram grandes confron-
tos. Invicta, a Acel/Chopin-
zinho venceu todas as parti-
das e terminou na liderança 
da primeira etapa com 11 
pontos.

“Tivemos uma experiên-
cia muito boa. Nunca é fácil 
jogar um campeonato adul-
to, principal que 90% da 
nossa equipe é Sub-18. Nos-
sas atletas se superaram e 
conseguimos todos os resul-
tados positivos”, disse o téc-
nico de Chopinzinho, We-
lington Silva.

A segunda melhor cam-
panha foi do time da casa. 
Com duas vitórias e uma 

derrota no tie-break, Pato 
Vôlei somou sete pontos. Em 
seguida, Associação Atlética 
Londrina, também com duas 
vitórias, assumiu a terceira 
colocação com quatro. Na 
lanterna, Nelp/Univolei Pa-
ranaguá chegou a disputar 
o resultado de dois jogos no 
tie-break, mas foi superado 
pelos adversários. Sem ven-
cer, o time soma dois pon-
tos.

Já o estadual adulto 
masculino aconteceu na ci-
dade de Ivaiporã em dois 
períodos no sábado e um 
no domingo. Com oito equi-
pes participantes, os jogos, 
12 no total, foram realiza-

dos em dois ginásios e cada 
time entrou em quadra três 
vezes. Invicto, PM Colombo 
garantiu o primeiro lugar 
da primeira etapa com nove 
pontos.

A segunda etapa do 
Campeonato Paranaense 
Adulto, Série B, está marca-
da para acontecer entre os 
dias 12 e 14 de agosto. Pa-
ranaguá recebe os jogos do 
naipe feminino e Ibiporã do 
masculino.

O Campeonato Parana-
ense Adulto Série B é uma 
realização da Federação Pa-
ranaense de Voleibol (FPV), 
com o patrocínio da Penalty. 
(Assessoria)

Acel/Chopinzinho termina 
invicta a primeira etapa do 
Estadual de Vôlei

Divulgação

A primeira fase da competição foi 
realizada em Pato Branco e Ivaiporã
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